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据悉，按照 1 日、15 日“双接

访”制度的工作要求，开发区各

村主职干部每月 1 日和 15 日准

时在村办公大楼坐班，遵循“有

访必接、有接必果”的原则，接待

村民来访，解决矛盾纠纷，处理

村级事务。同时，各村联村干部

也在现场坐班，做好活动记录，

并将各村接访情况、处理结果、

村 务 商 讨 等 内 容 及 时 上 报 反

馈 。 村 民 反 映 的 问 题 ，能 解 决

的 ，当 场 提 出 解 决 的 途 径 和 办

法；不能现场解决的，就限期解

决，耐心开导、讲解政策，着力为

村民排忧解难。

记者了解到，对于开发区固

定的接访工作，各村主职干部早

已驾轻就熟，准时“上岗”，就村民

和新永康人的操心事、烦心事、揪

心事开展集中接访和服务活动，

让村民和新永康人少跑路，遇到

问题能有地方找个说理。

“很感谢村干部帮我调解，

要不然我都不知道该怎么办才

好了。”在曹园村接访现场，经过

该村主职干部和调解员共同调

解，新永康人赵先生与房东的矛

盾纠纷得到了解决。

赵先生来自山东，在我市一

家 企 业 上 班 ，去 年 租 住 在 曹 园

村。由于房东提出要重新装修

出租房，赵先生在租期未到的情

况下提前搬了出来。然而赵先

生在要求退回 600 多元租金的

时候，与房东出现了分歧。房东

虽然答应退还租金，但坚持要从

另一名已搬走的租客处讨回未

付 完 的 租 金 后 再 还 给 赵 先 生 。

房东认为，另一名租客跟赵先生

在同一个公司上班，赵先生可以

直接找该租客索取。赵先生表

示并不认识该租客，也不同意通

过 这 种 方 式 拿 回 自 己 的 租 金 。

赵先生一气之下扬言，如果房东

不退还租金就要搬回出租房。

就这样，与房东僵持不下甚

至结下矛盾的赵先生来到曹园

村接访处求助。听取了赵先生

诉求以后，该村主职干部现场进

行 了 分 析 研 判 ，并 当 起“ 老 娘

舅”，为赵先生和房东调解矛盾，

提出了相应的解决方案，让赵先

生紧锁的眉头舒展了。

当日，在夏溪村文化礼堂，

该村主职干部正在利用开展接

访 活 动 的 契 机 ，向 村 民 征 求 意

见，集思广益探讨解决该村游步

道建设中存在的问题。

在探讨过程中，村民胡先生

提出的建议得到了村主职干部

的采纳。这让他很有成就感，也

有 动 力 积 极 参 与 村 庄 的 建 设 ：

“这个‘双接访’制度推行得好，

搭 建 了 干 群 相 互 沟 通 的 平 台 。

我们有什么不懂的政策，到这里

问问就能得到解答；有什么难调

解的矛盾，到这里求助也能得到

化解；有什么想法和建议，到这

里聊聊还能得到采用⋯⋯”胡先

生说。

创新“双接访”一线解难题

开发区村村建起“信访超市”

□融媒记者 徐敏

平安，民生所盼、发展之基。一直以来，经济开发区主动适应新时代新变化，聚焦人民群众的新需要，从更宽领域、更高标准坚持
推进平安园区建设，让人民群众的获得感、幸福感、安全感更加充实、更有保障、更可持续。

“平安建设，仍然是今年的重点工作，立足于‘1+3+N’大调解体系建设，开发区还要不断丰富载体、创新形式，进一步抓实抓好1
日、15 日‘双接访’制度，将其打造成为开发区推进平安建设的一张特色名片。”在今年的新春第一会上，开发区党工委书记、管委会
主任胡文建对村级主职干部民情接访工作提出了明确的要求。

15 日，开发区各村又迎来了 1 日、15 日“双接访”的日子。记者探访发现，这种将重心下沉关口的前移形式，让群众不出村就有
地方反映自己的合理诉求，打通了群众便捷及时反映问题的“最后一公里”，最大限度地化解矛盾、解决问题在基层一线。

“社会治理重心在基层、根

基在基层，信访稳定基础在村、

关键在村。抓实抓细基层基础，

深入推进村级接访处访工作，就

能够强基固本抓防范，维护稳定

促发展。”胡文建说，实行“双接

访”制度，旨在增强村级民调功

能，着力矛盾源头化解，确保问

题 解 决 在 基 层、人 员 稳 定 在 当

地，努力打造共建共治共享的基

层社会治理格局，实现社会和谐

稳定。

随着开发区“双接访”制度

的深入推进，一定程度上密切了

党群干群关系，增强村级主职干

部的责任意识，畅通村民诉求渠

道，在促进村庄和谐、维护稳定

等方面营造了良好氛围。

以接访日为载体，开发区搭

建 了 一 个 集 民 情 代 办、人 民 调

解、法律服务、心理疏导、信访代

办等于一体的“信访超市”，为村

民提供了“一站式服务”。特别

是针对村职权范围以外，需要上

一级或各部门协调处理的来访

事项，各村主职干部、联村干部

积极当好“跑腿员”，帮助村民积

极与开发区党工委、管委会，以

及我市相关职能部门反映诉求、

沟通协调解决信访问题，加强社

会风险隐患管控。

就在当日下午，开发区党工

委副书记李维彪牵头，联合班子

领导、综治办、法院等部门单位

联合组成的“智囊团”齐聚一堂，

聚焦开发区苏溪村的一项重点

民访问题进行专题研判，讨论和

剖析情况、性质、原因、症结及难

点问题，现场提出有针对性的处

理思路和化解办法。

事实上，这是开发区攻坚升

级“双接访”活动的一个缩影，主

要就是为了更好地帮助拔除各类

民访、信访的“硬钉子”。针对接

访日活动中群众反映强烈的疑难

杂症问题，开发区党工委、管委会

都会因案施策，明确包案责任，并

与相关部门形成联动组建“智囊

团”，采用重点走访、主动约访等

形式，进行精准研判、聚智协商，

整合各部门、科室之间的政策、法

律、经济、行政、社会救助以及思

想教育等职能，着力推动各类疑

难杂症的化解。

值得一提的是，通过“双接

访”制度，开发区各级干部作风有

了大转变，为民服务意识和基层

治理能力有了较大提升，形成了

“开发区主导、以村为主、依靠群

众、社会参与、多元化解，确保小

事不出村、大事不出区、矛盾不上

交”的工作新模式，呈现出拓展新

时代“枫桥经验”，创新基层社会

治理的新气象。

胡文建表示，今年是中国共

产党建党 100 周年，是“十四五”

开局之年，是检验村级组织换届

选举改革成果的关键之年。开

发区将以更高标准做好党建引

领 基 层 治 理 工 作 ，不 断 完 善 机

制、创新举措，凝心聚力将“双接

访”工作打造成得民心、顺民意、

促和谐的民生工程，切实把群众

的合理诉求解决在基层，真正把

村级民情民访工作做到群众心

坎里。

每月1日和15日准时相约
大事小事都在村里解决

因案施策部门联动组建“智囊团”
重点走访主动约访化解疑难杂症
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